
蔡當局不滿意度逼近七成

台媒：同等待遇邁向最後一里路

下月可領居住證 台胞「刷屏」點讚
搭車買票更方便 工作生活有保障

香港文匯報訊 「得知台胞9月就能申領居住證，我馬上和台灣朋

友分享了，大家都很激動。有了居住證，不僅買火車票、飛機票更

方便，還能享受多項權利和基本公共服務，使台胞在大陸工作生活

有了更多保障，我們心裡更安穩了，都盼着早點領證。」江蘇省蘇

州台商陳主翰說。
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台北醫院大火添1亡魂
惡火已奪13命

香港文匯報訊 據中通社報道，新北
市台北醫院大火再奪1命，1名傷者昨
日上午宣告不治，迄今已造成13人死
亡，並列成為台灣死亡人數最多的醫院
火警。
台北醫院護理之家本周一凌晨發生大

火，據了解，該名傷者在被消防人員救
出時已經沒有生命跡象，雖然在轉院途
中一度恢復呼吸心跳，但始終陷入昏
迷，最終仍搶救無效。
根據台當局最新統計，此次大火迄今

已造成受害傷患共39人，死亡13人，
加護病房7人，住院9人，出院1人，9
人轉送樂生護理之家。檢警表示，此次
事故受害者都是老人，火災導致恐懼、
壓力、緊急逃生會讓他們疾病發作。醫
院是以防火建材搭建，其實火勢並非十
分猛烈，死者幾乎都是吸入過多濃煙、
一氧化碳中毒而死。
台北醫院大火造成13死也成為台灣

死亡人數最多的醫院火警之一，與6年
前台南市新營醫院並列。新營醫院在
2012年10月23日凌晨發生大火，當時
造成13死、59傷慘劇，起火原因為縱
火，兇手是該院護理之家的癌末病患。

據新華社報道，《港澳台居民居住證
申領發放辦法》將於9月1日正式

實施的消息前日一經發佈，就在台胞中
引起熱烈反響，如潮好評在網上不斷
「刷屏」。
台灣青年涂佳榮2016年來到福州當社
工，如今是馬尾區致睿青少年事務服務
中心主任。對一年有11個月在福建工作
生活的他來說，即將推出的居住證將使
生活便利性獲得「質的突破」。

18位證件號碼 等同陸身份證
「實在太有用了！」涂佳榮舉例說，
不久前他到銀行用台胞證（台灣居民來
往大陸通行證）辦卡，花了兩個小時，
聽說以後憑居住證可享受辦理金融服務
的便利，辦卡就能和大陸同胞一樣方便
快捷了。
據了解，居住證採納了台胞提出的使
用18位身份證號碼的建議，確保了公共
服務系統中用於識讀身份證的終端和設
備都能識讀，能實現與身份證在日常使
用上的無差別體驗，具備了台胞證無法
實現的許多功能。涂佳榮說：「我今天
從福州到廈門，在網上購票，但因為機
器識別證件問題，提早一小時就到了車
站。用居住證就沒有這種煩惱了。」
對涂佳榮來說，居住證對他的工作也
有好處。「我們想通過微信公眾號作活
動宣傳，但註冊須輸入身份證號碼，台

胞證沒法用，18位號碼的居住證應該能
解決這個問題。」

惠台新措不斷 困擾越來越少
在陸工作生活了約20年的台胞張振誠

表示，推出18位號碼的居住證讓長期居
住在大陸的台胞「喜出望外」，這將使
台胞在大陸生活更加便利、更有保障。
大陸不斷推出惠及台胞的政策措施，從
今年2月的「31條惠台措施」到各地具
體落實，從不久前宣佈取消台灣居民在
大陸就業需辦理就業許可的規定到現在
推出居住證，「大陸對台胞的關心真是
越來越細膩」。
聽聞將推出居住證的好消息，南京市

台青會副主委何思穎很興奮，她首先想
到的便利很有年輕人的特點。「我第一
反應是以後打遊戲可以有積分了。」她
笑着說，自己喜歡打遊戲，但沒有身份
證不能註冊認證。何思穎還表示，她現
在騎共享單車用的是大陸朋友的賬號，
以後就可以用自己的居住證註冊認證
了。
陳主翰來大陸發展已第13個年頭，惠
及台胞政策措施不斷出台讓他的獲得感
愈加深切。「剛來大陸時，工作要辦就
業證，旅館住宿用台胞證也不方便。這
兩年，便利措施越來越多，台胞在大陸
工作生活的困擾越來越少，現在來大陸
發展的台灣年輕人太幸運了。」

香港文匯報訊 《中國時報》的分析報道
說，大陸推出居住證，搭配各項便利措施，
將進一步加速台商、台生在大陸「落地生
根」，深化兩岸民心融合，對長期居住大陸
的台胞有極大吸引力。
該報題為《同等待遇，邁向最後一里路》

的報道說，未來台胞證宜行、居住證宜居，
在雙證並行下，將可解決許多台胞在大陸遇
到的身份認證不便問題，也等於完成了「31
條惠台措施」的「全覆蓋」，相信能提高不
少台灣人的認同，也是「兩岸一家親」的最

佳寫照。

台胞證宜行 居住證宜居
首鋼集團創業公社港澳台及國際事業部總

經理鄭博宇說，未來台胞證和居住證雙證並
行，將旅行證件和戶籍證件分開後，可以
「打通」很多身份認證問題，包括銀行業
務、支付寶、微信公眾號申請等；從宜行、
宜居兩角度看，卡式台胞證解決了宜行，居
住證則達到宜居，也是繼取消就業證後，又
一個里程碑。

全國台企聯副會長、青年團副主委林子凱
受訪指出，此一政策將使台灣人在大陸包含
搭車、購買線上理財產品、線上購買車票
等，因證件位數不同步而產生的許多不便之
處，一次解決，把同等待遇最有感的最後一
里路走完。
鄭博宇注意到，居住證採取自願申請，不
像台胞證是往來大陸必備，這當中有讓台胞
「投票」的意味，也就是當認同大陸的制
度，願意在這裡更便利生活的台灣人，就會
主動去申辦，讓自己成為「準公民」。

距離年底台灣地區「九合一」縣市長選
舉尚有不到100天，台灣競爭力論壇昨日舉
行記者會公佈最新「民進黨執政大調查民
調」，其中民眾對蔡英文施政表現不滿意
度再攀新高，由 2月的 60.3%，再增至
68.7%，逼近七成。
民調結果亦顯示，受訪者對台灣地區行

政管理機構負責人賴清德施政不滿意度也
攀新高達58.8%，相較今年2月公佈的民調
結果，不滿意度大幅增加17.7個百分點。
台灣競爭力論壇這次「民進黨執政大調

查」是於今年8月11日至13日，分3日委

託全台公信力民意調查公司進行。調查對
象是戶籍設在台閩地區、年滿20歲以上的
合格選民，有效樣本共計1,076份。

台灣競爭力論壇理事長、中國文化大學
教授龐建國指出，這次民調顯示，台灣民
眾對蔡英文、賴清德的施政不滿意度已攀
至新高。今年2月8日及7月31日論壇公佈
的兩次民調結果顯示，對蔡英文的施政不
滿意度分別是60.3%及64.1%，這次再飆
到68.7%，其中非常不滿意的更由2月的
25.7%增至37.3%，大幅增加11.6個百分
點。而滿意度方面則由2月的27.6%、降到

7月的25.2%，8月再降到22.8%。
至於賴清德方面，龐建國認為情況更為

嚴峻。民調結果顯示，民眾對賴清德施政
不滿意度由2月的41.1%、7月47.5%、上
升到這次的58.8%，逼近六成。許多原先
無反應的民眾，紛紛出來表達對賴清德的
不滿，這樣的趨勢顯然和民進黨當局的政
策措施和言行表現有關。

專家：藍營或在中南部翻盤
面對還有不到100天的年底縣市長選

舉，龐建國認為，由於民進黨中央、蔡英

文、賴清德施政失敗，如果在野黨泛藍陣
營的選戰策略，能夠成功地把地方選舉導
向成為對於蔡英文當局執政的信任投票的
話，對蔡、賴的不滿意度會影響到地方投
票。民進黨縣市長和縣市議員的席次多掉
個幾席，應該不會令人意外。特別是高
雄、台中等多個中南部城市，藍營的氣勢
已經上揚，如果民進黨執政繼續沒有改
善、台灣經濟情況又沒有好轉的話，他認
為不排除這幾個中南部城市，藍營可以
「翻盤、變天」。

■中通社
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香港文匯報訊（記者 蔣煌基 泉州報
道）第五屆海峽兩岸七夕返親節，昨日
在福建省晉江市圍頭村舉行。國台辦新
聞局局長馬曉光、新黨主席郁慕明、金
門縣副縣長吳成典等兩岸嘉賓共同出
席，共有245位兩岸姻親參加返親節。
12天前，來自大陸的晉江水，正是從
圍頭灣入海，直供金門。郁慕明告訴香
港文匯報記者，歷史一步步走來，兩地
從戰火變成了煙火，從冤家變成了親
家，從炮火對峙，到開始通婚，而今又

開始通水。「當年『小三通』、『大三
通』是交通通了，而通貨通親通水，是
民間基層的三通。」郁慕明說，「雖然
當前兩岸因民進黨拒不承認『九二共
識』導致了僵局，但兩岸本就是一家
親，現在兩岸同飲一江水，兩岸最終必
然會走向和平統一。」郁慕明亦借七
夕，祝福所有認同中華民族的中華兒女
幸福美滿。
吳成典出席開幕式後參觀了金門供水

工程龍湖水庫樞紐。他說：「我們現在

的心情跟回娘家是一樣，很激動。」吳
成典表示，所謂遠親不如近鄰，「圍頭
在辦喜事，我們也趕來道賀」。從返親
節開幕式，到「海峽兩岸『家+文化』圓
夢大會」，洋溢着濃濃的親情與溫馨。

越海峽譜戀曲 鵲橋搭鳥歸巢
圍頭新娘李幼清回憶起曾經「遠嫁」

台灣的情景，依然歷歷在目。她說，剛
到台灣，人生地不熟，幸虧夫家人都很
好。
自古以來，牛郎織女的美麗傳說，承

載着人們對美好愛情的追求，更承載着
中國人對友情、親情的真摯嚮往。據介
紹，被譽為「兩岸通婚第一村」的圍頭
村，上演着一幕幕跨越海峽的愛情故
事。目前，已有137位圍頭姑娘嫁到台
灣，9位台灣新娘嫁到圍頭。
「七夕鵲橋一搭，遠方的鳥兒飛回巢

了，這裡有我們心心念念的家，有我們
無法割捨的親情，最愛的父母親、兄弟
姐妹，朝思暮想的鄉情……」李幼清動
情地說。
圍頭新娘吳美雲說，雖然遠嫁台灣會

思念大陸親人，但「兩岸一家親，現在
金門更是喝上了家鄉水。一灣淺淺的海
峽割不斷兩岸血脈相通，希望台灣早日
回到祖國的懷抱。」
據悉，此次返親節還將陸續舉辦兩岸

親子嘉年華、閩台基層鄉村發展交流
會、兩岸徒步嘉年華以及兩岸學子青年
文化交流夏令營等豐富多彩活動。

香港文匯報訊 據中央社報道，
鴻海集團與大陸珠海市政府簽訂
戰略合作協定，深化半導體、設
備和晶片設計合作，打造推動珠
海成為半導體服務產業發展的重
要基地。
據報道，鴻海集團與珠海市政府
於前日上午簽署戰略合作協定，雙
方將在半導體設計服務、半導體設
備及晶片設計等方面合作。鴻海集
團總裁郭台銘出席簽約儀式。
根據協定，鴻海富士康佈局積
層電路產業發展，因應工業互聯
網、8K+5G、人工智慧（AI）等
新世代高性能晶片應用需求，與
珠海市在半導體產業領域展開戰
略合作，打造推動珠海成為半導
體服務產業發展的重要基地。
郭台銘先前在北京清華大學演
講指出，鴻海集團設立了半導體
事業部，有上百人的團隊，主攻
半導體設計到製造，工業互聯網
需要大量的晶片，半導體鴻海集
團一定會做。
另據媒體先前報道，鴻海與深
圳市政府合作規劃新一代8K電視
生態系統和半導體產業等項目，
也將與安謀（ARM）（處理器公
司）合作。
早前，有市場人士透露，鴻海
建置新的S次集團，主攻半導體
事業；半導體封測產業高層人士
先 前 透 露 ， 鴻 海 投 資 夏 普
（Sharp）後，對半導體需求上
升，鴻海積極佈局特殊應用晶片
（ASIC）領域，已有團隊佈局半
導體晶片設計領域，腳步早在投
資夏普之前就已跨出。

香港文匯報訊 據中新社報道，第十
四屆海峽兩岸圖書交易會（簡稱「海圖
會」）昨日在台北舉行開幕式。兩岸
300餘家出版社、版權機構和圖書館等
參會，約10萬種新書、精品書和暢銷
書展出。
今年是海峽兩岸出版交流30周年。

中國出版協會理事長柳斌傑接受採訪時
表示，回想當年，打破兩岸文化阻隔非
常不易。30年來，兩岸出版界堅持交
流，方式也從間接走向復合。特別是當
前的出版交流，不只在印刷出版領域，
電子、數字、網絡出版領域的交流都在
交叉進行，這有效地溝通了兩岸的文化
情結，賡續了中華民族的文化血脈。
「海圖會」是兩岸共同策劃、聯合主

辦的圖書展覽及業界交流平台。自
2005年創辦以來，該活動已在福建和
台灣輪流舉辦過13屆，累計參展圖書
800餘萬冊，圖書銷售採購達4.2億元
人民幣。

「海圖會」台北開幕
兩岸300餘機構參會
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■昨日，第五屆海峽兩岸七夕返親節在福建省晉江市圍頭村舉行，嫁台新娘齊齊返鄉
度七夕。 香港文匯報記者蔣煌基 攝

■■台胞居住證下月起即可申領台胞居住證下月起即可申領，，獲得好評不斷獲得好評不斷。。圖為首次來大陸的台青在福建福州溫泉公園藝博園內創作完成圖為首次來大陸的台青在福建福州溫泉公園藝博園內創作完成
的彩繪作品的彩繪作品《《鋼琴步道鋼琴步道》》上上，，留下象徵音符跳躍瞬間影像留下象徵音符跳躍瞬間影像。。 中新社中新社

兩岸姻親聚晉江
共「返親」度七夕


